



Assemblée générale

Distr. générale
7 août 2023
Français
Original : anglais

Soixante-dix-huitième session

Point 67 b) de l'ordre du jour provisoire*

**Nouveau Partenariat pour le développement de l'Afrique :
progrès accomplis dans la mise en œuvre et appui
international : les causes des conflits et la promotion d'une
paix et d'un développement durables en Afrique**

Programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et l'Organisation des Nations Unies

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Établi en application de la résolution [74/273](#) de l'Assemblée générale, le présent rapport expose les points saillants des activités menées par le Département de la communication globale pour réaliser le programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994. Sont mises en avant les mesures visant à amener la société civile à se mobiliser pour le travail de mémoire et la sensibilisation, à l'occasion de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, afin d'aider à prévenir d'autres actes de génocide.

Le rapport couvre la période du 5 juillet 2022, lendemain de la date de fin de la période de référence du rapport précédent ([A/77/316](#)), au 4 juillet 2023, date de fin de *Kwibuka* (période annuelle de commémoration du génocide).

Au cours de cette période, le Département de la communication globale a organisé des activités de commémoration de la Journée internationale de réflexion ainsi que des activités de sensibilisation, d'éducation et de commémoration marquant le vingt-neuvième anniversaire du génocide (*Kwibuka 29*).

* [A/78/150](#).



I. Introduction

1. Dirigé et mis en œuvre par le Département de la communication globale, le Programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et l'Organisation des Nations Unies se veut informatif et éducatif. Il fait suite à la résolution 60/225 que l'Assemblée générale a adoptée le 23 décembre 2005 pour amener la société civile à se mobiliser afin de garder vivant le souvenir des victimes du génocide rwandais et de le transmettre par l'éducation, de façon à empêcher que de tels actes ne se reproduisent. Le programme a été prolongé en décembre 2007 (résolution 62/96), en 2009 (résolution 64/226), en 2011 (résolution 66/228) et en 2013 (résolution 68/129).

2. Le 20 avril 2020, l'Assemblée générale a prié le Secrétaire général de modifier le titre du programme de communication, qui est devenu « programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et l'Organisation des Nations Unies », et de prendre des mesures visant à amener la société civile à se mobiliser pour le travail de mémoire et la sensibilisation, à l'occasion de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, afin de prévenir d'autres actes de génocide (résolution 74/273).

3. Au paragraphe 12 de la résolution 74/273, l'Assemblée générale a prié le Secrétaire général de lui rendre compte chaque année de l'exécution du programme.

4. Le présent rapport contient un résumé des activités menées par le système des Nations Unies du 5 juillet 2022 au 4 juillet 2023, soit de la fin de la période considérée dans le précédent rapport (A/77/316) à la fin de la période de *Kwibuka* (mémoire) en 2023.

II. Historique

5. Le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, au cours duquel plus d'un million de personnes – en grande majorité des Tutsis, mais aussi des Hutus modérés, des Twa et d'autres opposants au génocide – ont été systématiquement et brutalement tués en moins de trois mois, restera l'une des périodes les plus sombres de l'histoire moderne. Pendant cette période, quelque 250 000 femmes auraient également été violées et un grand nombre d'entre elles auraient été infectées par le VIH/sida. Le Rwanda, qui s'efforce de guérir et de se reconstruire après ces violences, ces souffrances et cette destruction indicibles, continue de vivre sous l'ombre de lourd héritage.

6. La leçon fondamentale et d'actualité que la communauté internationale tire du génocide de 1994, et de l'analyse de ses causes et de ses conséquences est que lorsqu'on laisse libre cours à la haine et à la division, que les communautés sont déshumanisées et que la violence sexuelle est utilisée comme arme de guerre, les risques sont énormes et l'issue terrible. À l'heure où les mouvements et la propagande de haine, alimentés par la désinformation et la mésinformation, divisent les sociétés et se transforment en menaces transnationales, où d'aucuns s'emploient, pour des motifs politiques, à réécrire l'histoire et à nier ou distordre des vérités historiques, y compris des atrocités criminelles, et où la discrimination, le racisme et la misogynie se répandent, rappeler ce qui s'est passé en 1994 est un moyen d'empêcher l'histoire de se répéter et de réaffirmer l'engagement de la communauté internationale en faveur des droits humains.

7. Dans le cadre de ce programme de communication, notamment, et d'autres activités, l'ONU se fait la principale porte-parole de la communauté internationale pour la défense et le respect des normes relatives aux droits humains, la lutte contre la haine et la violence sexuelle et la prévention des génocides et autres atrocités

criminelles. Le programme de communication vise à faire en sorte que tout le monde connaisse l'histoire du génocide. Trame émotionnelle et humaine qui permet de saisir le nombre insensé de plus d'un million de personnes assassinées, les témoignages individuels rapportés par des personnes rescapées à l'occasion de la commémoration annuelle de la Journée internationale de réflexion sont présentés sous un format audiovisuel sur le site Web du programme et intégrés dans des expositions ou du matériel pédagogique. Établissant des parallèles avec d'autres exemples d'atrocités criminelles, le programme de communication offre davantage de possibilités d'apprentissage, enrichit les connaissances et permet au public de comprendre comment des sociétés peuvent être amenées à s'engager sur la voie de la destruction. Les rapprochements entre pays et époques sont aussi l'occasion de tirer des enseignements des précédents historiques et de repérer et contrer les tentatives négationnistes et révisionnistes actuelles qui entravent la commémoration sincère du génocide de 1994 contre les Tutsis. Les histoires individuelles d'héroïsme et de bravoure qui ont permis d'arrêter le génocide et de sauver des vies montrent bien que chaque personne peut agir et se dresser contre la haine. Dans les ateliers organisés dans le cadre du programme de communication, les ressources pédagogiques pratiques offertes aux éducateurs et éducatrices et les appels à l'action poussent le public à participer et à se mobiliser.

III. Partenariat avec la Mission permanente du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies

8. La coopération fructueuse entre le programme de communication et la Mission permanente du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies se poursuit dans le cadre d'activités liées à la mise en œuvre du programme au cours de la période considérée, notamment l'organisation de la célébration solennelle annuelle de la Journée internationale de réflexion, qui comprend l'élaboration du programme de la célébration, l'établissement de la liste des oratrices et orateurs ainsi que la conception et la diffusion du programme et des supports et messages promotionnels connexes.

9. La Mission permanente manifeste également son soutien en fournissant des conseils sur la manière de prendre contact avec les personnes rescapées du génocide et de les encourager à participer en tant qu'oratrices et orateurs à des tables rondes et des webinaires tout au long de l'année. Le personnel diplomatique a déjà assuré la formation des guides touristiques de l'ONU, en personne à New York et virtuellement à Genève, Nairobi et Vienne, sur l'histoire du Rwanda, expliquant les facteurs qui ont conduit au génocide de 1994 contre les Tutsis ainsi que le génocide lui-même.

10. La Mission permanente prodigue également des conseils sur les nouveautés, questions préoccupantes et découvertes liées au génocide au Rwanda et suggère des partenariats avec des universités et organismes de recherche pour ce qui est des études et des activités de sensibilisation concernant le génocide, afin de maintenir à jour les informations et le matériel du programme de communication.

11. La Mission permanente a facilité et appuyé la visite qu'a effectuée le directeur du programme de communication au Rwanda en décembre 2022. Cette visite dans le pays a permis de nouer des contacts avec les principales parties prenantes, notamment la direction du Mémorial du génocide de Kigali, l'association Ibuka, Aegis Trust, le Ministère de l'unité nationale et de l'engagement civique, ainsi que les collègues du système des Nations Unies qui travaillent au Bureau du Coordonnateur résident appuyant la commémoration *Kwibuka*. La visite des sites commémoratifs du génocide a été l'occasion d'entendre de la bouche même des responsables de ces sites, souvent des personnes rescapées, ce qui s'est passé en 1994 et ce qui a conduit à cette tragédie sans précédent. Au cours d'une réunion ayant rassemblé, entre autres, le

Coordonnateur résident et le Ministre de l'unité nationale et de l'engagement civique, Jean-Damascène Bizimana, ce dernier a pu être informé des activités menées dans le cadre du programme de communication, notamment en lien avec les discours haineux, négationnistes et révisionnistes que l'on observe actuellement. La réunion a également été l'occasion d'en apprendre davantage sur les activités entreprises par le Ministère pour lutter contre l'idéologie génocidaire autour du thème de *Kwibuka* : « Se souvenir, s'unir, se renouveler ».

IV. Faire connaître les leçons tirées du génocide des Tutsis au Rwanda en 1994

12. À travers ses activités, le programme de communication tire les leçons du génocide et se concentre sur la prévention pour que de telles atrocités ne se reproduisent plus jamais. Il met l'accent sur le soutien aux personnes rescapées en appelant l'attention sur les effets durables et les traumatismes intergénérationnels du génocide, en particulier sur les veuves, les orphelins et les victimes de violences sexuelles, et sur les problèmes qu'elles continuent de rencontrer. Le système des Nations Unies met en œuvre le programme dans le monde entier, en organisant notamment des activités et manifestations telles que des tables rondes, des projections de films, des expositions et des séances d'information éducatives.

13. Le Département a créé et gère un site Web consacré au programme de communication et au génocide dans les six langues officielles de l'ONU¹. Ce site contient des documents de référence, des ressources pédagogiques et multimédias, du matériel audiovisuel, des expositions en ligne, du matériel de sensibilisation et des documents pertinents de l'Assemblée générale et des entités des Nations Unies. Il est régulièrement mis à jour pour tenir compte des dernières nouveautés, activités et manifestations. Il sert de portail et de répertoire des travaux de l'Organisation liés au génocide.

14. Les activités du programme portent sur la période d'avril à juillet 1994, c'est-à-dire les mois durant lesquels le génocide a eu lieu. Cette période coïncide avec les deux jours fériés marquant le génocide. La période de deuil national commence par *Kwibuka*, le 7 avril, et se termine le Jour de la libération, le 4 juillet. À l'ONU, la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 est observée chaque année le 7 avril. Cette journée du souvenir, qui se déroule traditionnellement dans la salle de l'Assemblée générale, est coorganisée par le Département de la communication globale et la Mission permanente du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies.

15. À cette fin, le programme de communication a collaboré avec le réseau institutionnel des centres d'information des Nations Unies, le Programme de communication sur l'Holocauste et les Nations Unies, le Bureau de la Conseillère spéciale du Secrétaire général pour la prévention du génocide et l'Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture (UNESCO) dans le cadre d'une série d'activités. Ces dernières comprenaient des séances d'information et une exposition spéciale intitulée « Récits de survie et de mémoire : un appel à l'action pour la prévention du génocide », qui présentait les histoires poignantes de personnes rescapées de quatre atrocités criminelles : l'Holocauste, le génocide et les atrocités perpétrés au Cambodge, le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et le génocide de 1995 à Srebrenica (Bosnie-Herzégovine).

¹ Accessible à l'adresse suivante : <https://www.un.org/fr/preventgenocide/rwanda/>.

V. Cérémonies annuelles pendant *Kwibuka*, les cent jours de commémoration

Réunion commémorative de l'Assemblée générale

16. Le Département de la communication globale a collaboré avec la Mission permanente du Rwanda et le Bureau de la présidence de l'Assemblée générale pour organiser la Journée internationale de réflexion. La date de cette journée, arrêtée par l'Assemblée générale, marque le début du génocide. Dans sa résolution 58/234, l'Assemblée l'avait intitulée « Journée internationale de réflexion sur le génocide au Rwanda », avant de lui donner son nom actuel dans sa décision 72/550, dans laquelle elle a rappelé que, durant le génocide des Tutsis en 1994, des Hutus et d'autres personnes qui s'opposaient au génocide avaient également été tués.

17. De 2020 à 2022, les commémorations avaient dû se dérouler virtuellement en raison de la pandémie de maladie à coronavirus (COVID-19), mais en 2023, la traditionnelle réunion commémorative de l'Assemblée générale s'est à nouveau tenue en personne dans la salle de l'Assemblée générale. Les représentantes et représentants des États Membres, des personnes rescapées et des membres du public en général étaient invités à se joindre à la célébration, animée par la Secrétaire générale adjointe à la communication globale. Le Secrétaire général de l'ONU, le Président de l'Assemblée générale, le Représentant permanent du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies et l'Observatrice permanente de l'Union africaine auprès de l'Organisation des Nations Unies y ont fait des déclarations, et Henriette Mutegwaraba, survivante du génocide et fondatrice du fonds de secours *The Million Lives Genocide*, a témoigné. Cette fervente avocate de la justice raciale, de la sensibilisation aux troubles post-traumatiques et du rétablissement de la cohésion sociale, qui a perdu presque toute sa famille pendant le génocide, a parlé du combat contre la haine, les préjugés et la négation du génocide.

18. Dans le cadre de cette journée de commémoration, le Département a organisé une cérémonie d'hommage, avec notamment l'allumage solennel de bougies en mémoire des victimes du génocide. Le grand public a été encouragé à utiliser le mot-dièse #Kwibuka et à mettre sur les médias sociaux, en même temps que ses propres messages de solidarité, les cartes multilingues conçues par le programme de communication à cette occasion. En mettant davantage l'accent sur le rôle d'incitation à la violence qu'ont joué les discours de haine avant et pendant le génocide, les messages diffusés sur les médias sociaux ont également fait le lien avec la campagne de communication numérique multilingue « Non à la haine » (#Notohate) lancée par le Département et avec la deuxième Journée internationale de la lutte contre les discours de haine, célébrée le 18 juin 2023.

19. La promotion de la manifestation commémorative s'est faite sur les plateformes et les canaux du Département : communiqués de presse en anglais et en français, dossier d'information produit par UNifeed à l'intention des radiodiffuseurs et couverture en direct et à la demande sur la télévision en ligne des Nations Unies, qui a également retransmis directement la manifestation sur la chaîne YouTube des Nations Unies, au niveau mondial. Ont été diffusées sur le Web la cérémonie commémorative en personne qui a eu lieu à l'occasion de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 ainsi que les déclarations faites par le Secrétaire général, le Président de l'Assemblée générale et le Représentant permanent du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies. Une pièce musicale solennelle interprétée par l'Orchestre symphonique du Comité des loisirs du personnel de l'ONU a permis aux participantes et participants de se recueillir et d'honorer la mémoire des victimes du génocide. La commémoration a été amplifiée par des messages multilingues relayés près de 40 fois dans les six langues

officielles de l'ONU, ainsi qu'en hindi, en kiswahili et en portugais, à l'aide du mot-dièse #kwibuka. Les publications ont touché plus de 405 000 personnes et ont généré près de 32 000 interactions en ligne.

20. Certains messages et vidéos ont également été repris sur d'autres sites, notamment sur le site Web et les comptes de médias sociaux de la présidence de l'Assemblée générale ainsi que sur d'autres comptes de médias sociaux de l'ONU, ce qui a permis d'étendre leur portée. Les principaux comptes Web et numériques de l'ONU ont commémoré la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 sur toutes les plateformes et dans toutes les langues avec des photos, des vidéos, des cartes virtuelles ainsi que des cartes comprenant des citations du Secrétaire général.

21. Au cours de la période considérée, les équipes d'ONU Info ont produit des reportages multimédias dans plusieurs langues sur la Journée internationale de commémoration des victimes du crime de génocide, d'affirmation de leur dignité et de prévention de ce crime, célébrée le 9 décembre.

VI. Activités éducatives, matériel de promotion et publications

A. Plans de cours en ligne, expositions et webinaires

22. La Section de l'action éducative du Département de la communication globale et le programme de communication sur le génocide ont collaboré de plusieurs manières, notamment en développant un séminaire en ligne et un plan de cours pour aider les éducateurs à enseigner le génocide. Le Département a organisé de nouveaux épisodes de la série de débats virtuels intitulée « Beyond the long shadow: engaging with difficult histories » qui mettaient l'accent sur le lien entre le racisme et les atrocités criminelles. Coordinée conjointement par le programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, le Programme de communication sur l'Holocauste et les Nations Unies et le programme de communication sur la traite transatlantique des esclaves et l'esclavage, la série vise à faire mieux comprendre le lourd héritage de ces événements douloureux et, en revenant sur le passé, à réfléchir aux moyens de bâtir du mieux possible un monde juste où toutes et tous pourront vivre dans la dignité et la paix. Lors d'une table ronde diffusée en direct le 26 octobre 2022, un groupe d'experts a examiné le lien entre ce qu'il est convenu d'appeler la théorie des races et le racisme et la commission d'atrocités criminelles et du génocide, et étudié la manière dont la croyance en la race a façonné l'histoire, créant les conditions qui ont rendu possibles le génocide de 1994, la traite transatlantique des esclaves et l'Holocauste et pérennisé une telle idéologie.

23. Le Programme de communication sur l'Holocauste et les Nations Unies a collaboré avec le Programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et l'Organisation des Nations Unies, ainsi qu'avec le Bureau de la prévention du génocide et de la responsabilité de protéger, pour mettre au point et présenter l'exposition intitulée « Récits de survie et de mémoire : un appel à l'action pour la prévention du génocide » au Siège de l'Organisation des Nations Unies du 6 avril au 15 juin 2023. Inspirée du projet « Stories of Survival: Object. Image. Memory », une initiative du Illinois Holocaust Museum & Education Center et du photographe Jim Lommasson, l'exposition est complétée par des photographies du War Childhood Museum (Bosnie-Herzégovine), de Remembering Srebrenica et du Centre de

documentation du Cambodge. Une version virtuelle est également disponible pour le public².

24. L'exposition présente les réflexions de personnes rescapées de quatre atrocités criminelles : l'Holocauste, le génocide et les atrocités perpétrés au Cambodge, le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et le génocide commis à Srebrenica en 1995. Des objets qui ont survécu à ces atrocités criminelles sont exposés, accompagnés de commentaires de la personne rescapée ou de ses descendants expliquant ce que les objets signifiaient pour elle. L'histoire, la mémoire et la survie s'entremêlent de manière poignante à travers l'exposition de ces objets précieux.

25. Immaculée Mukantaganira (Songa), survivante du génocide de 1994 dont les deux jeunes filles, Raïssa et Clarisse, et le mari, Thaddée Ruzirabwoba, ont été assassinés, a fait part à l'exposition de ses réflexions sur les effroyables retombées des atrocités. M^{me} Songa s'est confiée à ONU Info dans un article intitulé « First Person: Keeping memories of genocide victims alive³ ».

B. Publications des Nations Unies

26. Afrique Renouveau, le magazine numérique phare des Nations Unies, consacré aux enjeux économiques, politiques et sociaux en Afrique, a publié en avril 2023 un entretien avec la Conseillère spéciale du Secrétaire général pour la prévention du génocide, intitulé « Nous devons nous opposer aux discours de haine si nous voulons éviter de nouveaux génocides⁴ ». L'entretien a été republié par quatre plateformes médiatiques : AllAfrica, Modern Ghana, The Nigerian Voice et Muck Rack.

VII. Activités des centres d'information des Nations Unies

27. Le réseau des centres d'information des Nations Unies diffuse, traduit et adapte la documentation et l'ensemble des messages élaborés dans le cadre du programme de communication, et les met sur ses réseaux et à la disposition de son public, aux niveaux régional et local.

28. Le Centre d'information des Nations Unies (CINU) à Abuja a collaboré avec le Haut-Commissariat du Rwanda au Nigeria pour organiser la vingt-neuvième commémoration du génocide de 1994, qui s'est tenue à la Maison des Nations Unies à Abuja le 7 avril 2023. Parmi les participants, figuraient des représentants du Gouvernement nigérian et des membres de la communauté internationale. Dans l'allocution qu'il a faite à l'occasion de la manifestation, le Représentant de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) au Nigéria, s'exprimant au nom de l'ONU, a réaffirmé l'importance de la tolérance et la nécessité de lutter contre les discours haineux et l'incitation à la haine ou à la violence. Le Haut-Commissaire du Rwanda, Stanislas Kamanzi, a répété le mantra « plus jamais » et lancé un appel à l'extradition des auteurs du génocide. Le CINU d'Abuja a assuré la liaison avec les médias et conçu la bannière de l'événement.

29. À Genève, la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 a été commémorée le 13 avril au Palais des Nations, sous la forme d'une manifestation solennelle organisée par l'Office des Nations Unies à Genève en coopération avec la Mission permanente du Rwanda auprès de l'Office des Nations

² Accessible à la page suivante : <https://www.un.org/en/exhibits/exhibit/stories-of-survival>.

³ Disponible à l'adresse suivante : <https://news.un.org/en/story/2023/04/1135682>.

⁴ Disponible à l'adresse suivante : <https://www.un.org/africarenewal/magazine/april-2023/we-must-counter-hate-speech-if-we-want-prevent-future-genocides-%E2%80%93-alice-wairimu>.

Unies et des autres organisations internationales à Genève. Le Service d'information des Nations Unies à Genève a assuré la diffusion en direct de l'événement sur la télévision en ligne des Nations Unies. Présidée par la Directrice du Service d'information des Nations Unies à Genève, cette manifestation a été marquée par des messages vidéo du Secrétaire général et du Haut-Commissaire des Nations Unies aux droits de l'homme, ainsi que les allocutions de la Directrice générale de l'Office des Nations Unies à Genève et de la Représentante permanente du Rwanda auprès de l'Office des Nations Unies et des autres organisations internationales à Genève. Parmi les autres intervenants, on comptait un représentant de l'association des personnes rescapées du génocide, Ibuka – Mémoire et justice (section Suisse), un réseau transnational d'organisations regroupant des personnes survivantes du génocide, et Providence Umugwaneza, une rescapée qui a livré un témoignage poignant sur les événements qu'elle a vécus en 1994. Par ailleurs, au cours de l'événement, des bougies commémoratives ont été allumées symboliquement en l'honneur des victimes, Albert Mukwiye a récité un poème, et des chansons ont été interprétées par la chanteuse rwandaise Shanel Nirere et le guitariste Alune Wade. En amont de cette journée, la Directrice du Service d'information des Nations Unies à Genève a représenté la Directrice générale de l'Office des Nations Unies à Genève à une cérémonie organisée par la Mission permanente du Rwanda, conjointement avec l'association de survivants du génocide, Ibuka – Mémoire et justice (section Suisse), devant la stèle commémorative de la Place des Nations, à Genève. La Directrice a fait une allocution et déposé une gerbe pour honorer et garder vivant le souvenir de celles et ceux qui ont péri pendant le génocide.

30. L'Office des Nations Unies à Vienne a collaboré avec la Mission permanente du Rwanda auprès de l'Organisation des Nations Unies (Vienne) à l'organisation d'une manifestation marquant la vingt-neuvième commémoration du génocide de 1994, qui s'est tenue à l'Office. Le Directeur du Service d'information des Nations Unies à Vienne a animé l'événement, lequel a été marqué par la diffusion d'un message vidéo du Secrétaire général et les allocutions du Directeur général adjoint de l'Office des Nations Unies à Vienne, Dennis Thatchaichawalit, et de l'Ambassadrice du Rwanda en Autriche et Représentante permanente du Rwanda auprès de l'ONU, Marie Chantal Rwakazina.

31. Le bureau italien du Centre régional d'information des Nations Unies pour l'Europe occidentale a commémoré la Journée en faisant la promotion de deux vidéos de représentants de la diaspora rwandaise basés en Italie. Il a également traduit et sous-titré le message vidéo du Secrétaire général qu'il a diffusé sur les médias sociaux.

32. Le Centre d'information des Nations Unies à Nairobi a organisé, en collaboration avec d'autres organismes des Nations Unies et le Haut-Commissariat du Rwanda au Kenya, une manifestation pour marquer le vingt-neuvième anniversaire de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, le 12 avril 2023, autour du thème « Se souvenir, s'unir, se renouveler ». Le Coordonnateur résident des Nations Unies pour le Kenya a lu le message du Secrétaire général au nom de la Directrice générale de l'Office des Nations Unies à Nairobi. Une minute de silence a été observée avant l'allumage de bougies en l'honneur des personnes décédées. L'Ambassadeur du Rwanda au Kenya, Richard Masozera, et une représentante du Gouvernement kenyan, Susan Mwangi, ont ensuite prononcé des allocutions.

33. Le Centre d'information des Nations Unies à New Delhi a collaboré avec le Haut-Commissariat du Rwanda et la Fondation Gandhi Mandela pour organiser un événement éducatif. La Haute-Commissaire du Rwanda, Jaqueline Mukangira, a prononcé un discours liminaire ; des étudiants ont ensuite projeté deux courts

métrages sur le génocide. Plus d'une centaine ont participé à l'activité de sensibilisation.

VIII. ONU Info et médias des Nations Unies

A. ONU Info

34. Pendant toute la période considérée, le Département a assuré la couverture médiatique des activités du programme de communication et des nouvelles connexes sur ses plateformes multimédias et d'actualités, les médias sociaux, dans les six langues officielles ainsi qu'en hindi, en swahili et en portugais. La promotion des manifestations et des activités a été faite sur les plateformes Facebook, Twitter, YouTube et Instagram de l'ONU.

35. La Section des services Web a tenu à jour, dans les six langues officielles de l'Organisation des Nations Unies, un site Web qu'elle consacre au programme de communication sur le génocide de 1994. Au cours de la période considérée, les événements organisés dans le monde entier à l'occasion de cet anniversaire ont été ajoutés au site Web, de même que le message prononcé par le Secrétaire général à l'occasion de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994.

36. Le site multimédia multilingue ONU Info du Département a couvert la commémoration annuelle de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, qui a enregistré quelque 4 200 pages vues dans les neuf langues susmentionnées.

37. Comme à l'accoutumée, ONU Info a couvert la Journée internationale de réflexion dans toutes les langues. Les reportages se sont concentrés sur le message vidéo réalisé par le Secrétaire général à l'occasion de la Journée. Un portrait d'Immaculée Mukantaganira (Songa) a également été diffusé. Cette survivante du génocide de 1994 a fourni des objets pour l'exposition « Récits de survie et de mémoire : un appel à l'action pour la prévention du génocide », qui a eu lieu au Siège de l'Organisation des Nations Unies. En outre, ONU Info a interviewé l'autrice Henriette Mutegwaraba, une autre rescapée du génocide.

38. ONU Info a couvert l'arrestation de Fulgence Kayishema, l'un des derniers fugitifs inculpés de génocide. Le site d'actualité a notamment diffusé la déclaration du 25 mai 2023 dans laquelle le Secrétaire général saluait cette arrestation, ainsi que des entretiens audio avec le Procureur du Mécanisme international appelé à exercer les fonctions résiduelles des Tribunaux pénaux.

39. Le Groupe des accréditations et de la liaison avec les médias a participé à la coordination de la couverture médiatique de la Journée internationale de réflexion et distribué des communiqués de presse du Bureau de la prévention du génocide et de la responsabilité de protéger.

40. La Section des communiqués de presse du Département a publié 14 communiqués en anglais et en français concernant le génocide perpétré en 1994 contre les Tutsis au Rwanda, notamment au sujet des réunions de l'Assemblée générale et des messages et allocutions du Secrétaire général et de la Vice-Secrétaire générale.

41. Le Service photographique de l'ONU a couvert les événements marquant l'édition 2023 de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 qui se sont déroulés au Siège de l'Organisation des Nations Unies

et à l'Office des Nations Unies à Genève. Une centaine d'images ont été traitées, affichées et archivées par la Photothèque de l'ONU.

B. Zone Multimédia du site de l'ONU

42. L'équipe de la Zone Multimédia du site de l'ONU a apporté son appui à la commémoration de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 au Siège de l'Organisation des Nations Unies. Elle a notamment assuré le montage postproduction du message du Représentant permanent du Rwanda, du témoignage d'une personne survivante, des intermèdes musicaux, de la cérémonie aux chandelles et de l'animation de l'événement par la Secrétaire générale adjointe à la communication globale. L'équipe de la Zone Multimédia du site de l'ONU a coordonné la production en cinq langues du message commémoratif du Secrétaire général.

43. L'équipe a également publié et distribué à l'intention des diffuseurs des dossiers vidéo sur l'exposition « Récits de survie et de mémoire : un appel à l'action pour la prévention du génocide », organisée par le Département de la communication globale au Siège de l'Organisation des Nations Unies. Selon Teletrax, les vidéos ont été relayées par des radiodiffuseurs irakiens, italiens, tchèques et turcs. En décembre 2022, l'équipe a couvert et diffusé la présentation au Conseil de sécurité à New York du vingt et unième rapport d'activité du Mécanisme international appelé à exercer les fonctions résiduelles des Tribunaux pénaux. La vidéo a été utilisée par Zagros TV en Iraq et la chaîne internationale Al Araby TV.

C. Médias sociaux

44. L'équipe des médias sociaux a fait la promotion du programme de communication sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 sur les principaux comptes de médias sociaux de l'ONU, dans les six langues officielles ainsi qu'en hindi, en swahili et en portugais. Au cours de la période considérée, des messages ont été postés sur les médias sociaux, renvoyant à des pages Web des Nations Unies commémorant la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, diffusant des témoignages de survivantes et survivants et des déclarations du Secrétaire général et d'autres hauts fonctionnaires, et faisant la promotion d'événements commémoratifs organisés dans le monde entier. Des contenus pour médias sociaux ont été créés et partagés sur toutes les principales plateformes de manière à atteindre différents publics et le plus grand nombre de personnes dans le monde entier.

IX. Activités d'autres entités des Nations Unies

A. Bureaux des Nations Unies au Rwanda

45. Le système des Nations Unies au Rwanda, sous la houlette du Coordonnateur résident, se joint au Gouvernement rwandais et aux membres du corps diplomatique chaque année pour organiser des événements commémoratifs. Le 13 avril 2023, le Bureau du Coordonnateur résident a également organisé, en collaboration avec la Fédération des associations du personnel des Nations Unies, une commémoration à la mémoire des membres du personnel de l'ONU tués lors du génocide de 1994 contre les Tutsis. Leurs noms sont gravés sur le monument érigé dans l'enceinte du Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD). La manifestation, qui s'est déroulée dans l'enceinte du PNUD, a rassemblé plus de 470 participants, dont

des membres du corps diplomatique et une délégation de représentants du Gouvernement rwandais conduite par le Ministre de l'unité nationale et de l'engagement civique. Retransmise en direct, elle a été suivie en ligne par des centaines de personnes et couverte par plusieurs médias, notamment la télévision nationale rwandaise et le *New Times*.

46. La cérémonie qui s'est tenue au bureau du PNUD à Kigali a fait suite à une semaine d'activités commémoratives, au cours de laquelle le personnel du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (HCR) du pays s'est rendu aux centres commémoratifs du génocide à Nyamata, Karongi, Huye, Kabarore, Kirehe et Kigali. En outre, une table ronde nationale a été organisée en personne et en ligne afin de former l'ensemble du personnel du HCR à des sujets liés au génocide.

47. Le 31 mai 2023, les chefs des organismes des Nations Unies au Rwanda, les représentants des Gouvernements rwandais et sénégalais, les diplomates et le personnel de l'ONU se sont réunis au Mémorial du génocide de Kigali pour la deuxième édition de la Journée capitaine Mbaye Diagne. L'événement était organisé par l'Ambassade du Sénégal au Rwanda et le Bureau du Coordonnateur résident. Cette journée a été proclamée pour commémorer le décès du capitaine Mbaye Diagne, officier militaire sénégalais qui avait servi au Rwanda en qualité d'observateur militaire des Nations Unies en 1993 et 1994, dans le cadre de la Mission des Nations Unies pour l'assistance au Rwanda, et avait été tué alors qu'il tentait de sauver des centaines, voire un millier de Rwandais lors du génocide. L'événement a été couvert par plusieurs médias.

48. Le 14 avril 2023, le bureau de l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture au Rwanda a organisé une commémoration en l'honneur des victimes du génocide. L'événement a été marqué par des témoignages, une minute de silence, la lecture des noms d'anciens collègues tués lors du génocide, le dépôt de couronnes de fleurs et divers discours qui ont mis l'accent sur le thème de l'édition 2023 : « Se souvenir, s'unir et se renouveler ».

49. Le 17 avril 2023, les fonctionnaires du Fonds des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF) et les personnes rescapées des familles des membres du personnel tués pendant le génocide se sont réunis pour une commémoration empreinte de tristesse dans les locaux de l'UNICEF à Kigali. Les noms des membres du personnel décédés ont été lus à haute voix et des bougies ont été allumées en symbole de leur héritage qui perdure. En solidarité avec le Gouvernement et le peuple rwandais, des banderoles *Kwibuka* ont été placées à l'intérieur du bâtiment de l'UNICEF au Rwanda pendant la période de commémoration.

50. Le 12 mai 2023, le HCR au Rwanda a organisé une commémoration du génocide au bureau de Kigali, en hommage et en souvenir des collègues qui ont péri pendant le génocide. Des familles survivantes, des représentants de l'État rwandais, notamment du Ministère de l'unité nationale et de l'engagement civique, de la Direction générale de l'immigration et de l'émigration et du Ministère de la gestion des urgences, ainsi que des membres du personnel du HCR au Rwanda ont assisté à cet événement.

B. Organisation des Nations Unies pour l'éducation, la science et la culture

51. L'UNESCO cherche à construire la paix par la coopération internationale et promeut l'éducation et la prévention du génocide par l'entremise de son programme d'éducation à la citoyenneté mondiale. Cette entreprise couvre, notamment, la commémoration du génocide des Tutsis au Rwanda en 1994 et des initiatives de sensibilisation.

52. À l'occasion de la Journée internationale de réflexion sur le génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, l'UNESCO a présenté l'exposition photo « Une cicatrice dans l'histoire » conçue par la Fondation du Camp des Mille – Mémoire et Éducation au siège de l'UNESCO. En outre, une équipe d'éducateurs rwandais participe au Programme international sur l'enseignement de l'Holocauste et des génocides, organisé par l'UNESCO et le musée du Mémorial de l'Holocauste des États-Unis.

53. Dans le cadre de ce programme de l'UNESCO, l'équipe organise une série de dialogues intergénérationnels sur la commémoration du génocide dans les zones rurales où l'éducation sur le génocide est limitée. Le projet est mis en œuvre en partenariat avec le Ministère rwandais de l'unité nationale et de l'engagement civique.

C. Bureau de la Conseillère spéciale du Secrétaire général pour la prévention du génocide

54. La Conseillère spéciale du Secrétaire général pour la prévention du génocide et l'administrateur chargé du Département de la communication globale ont ouvert au public l'exposition « Récits de survie et de mémoire : un appel à l'action pour la prévention du génocide » au Siège de l'Organisation des Nations Unies à New York le 11 avril 2023.

55. Dans le cadre de la vingt-neuvième commémoration du génocide des Tutsis au Rwanda en 1994, la Conseillère spéciale a participé à la marche du souvenir organisée au siège de l'Union africaine le 7 avril 2023. La veille, à la séance publique du Conseil de paix et de sécurité de l'Union africaine sur la prévention de l'idéologie de haine, du génocide et des crimes haineux en Afrique, elle avait rappelé que le génocide des Tutsis au Rwanda avait été rendu possible par le fait que les discours de haine contre les Tutsis étaient monnaie courante et banalisés. Elle a également souligné que, à cette époque comme aujourd'hui, ces discours avaient pour conséquences les crimes haineux, la discrimination et la violence, et qu'il fallait accorder la priorité à la préservation des preuves du génocide de 1994 qui avait été perpétré de manière tout à fait intentionnelle.

X. Prochaines étapes

56. Pendant la période considérée, le programme de communication a mené ses activités en personne pour la première fois depuis la levée des restrictions qui avaient été imposées pour combattre la pandémie de COVID-19. En étroite coopération avec la Mission permanente du Rwanda auprès de l'ONU et d'autres organismes, il a assuré la coordination d'une manifestation marquante qui s'est tenue dans la salle de l'Assemblée générale et qui a été diffusée sur des plateformes numériques.

57. La collaboration dans l'ensemble du Département a permis de réunir l'expertise et les compétences de différentes équipes pour monter et produire les activités de commémoration. Dans la perspective du trentième anniversaire du génocide de 1994 contre les Tutsis au Rwanda (*Kwibuka* 30), qui sera célébré en avril 2024, le programme de communication organisera, en étroite collaboration avec la Mission permanente du Rwanda, une grande commémoration en l'honneur des victimes et les personnes survivantes du génocide.

58. Le programme de communication continuera de renforcer les étroits partenariats noués dans le Département et avec les programmes et bureaux des Nations Unies dont le mandat est également d'informer sur les passés de violence et de prévenir les futurs

actes de génocide, en insistant sur le fait que négationnisme, révisionnisme et discours de haine sont autant de facteurs d'incitation au génocide.

59. Le soixante-quinzième anniversaire de la Déclaration universelle des droits de l'homme et de la Convention pour la prévention et la répression du crime de génocide, qui sera célébré en décembre 2023, sera l'occasion de recentrer l'attention mondiale sur les leçons importantes que le monde d'aujourd'hui peut tirer des tragédies passées et de veiller à ce qu'il en soit tenu compte partout, aujourd'hui comme à l'avenir. Le génocide de 1994 des Tutsis au Rwanda montre les conséquences inimaginables auxquelles le monde s'expose lorsqu'il est donné libre cours à la mésinformation, à la désinformation, à la manipulation, à la haine et à la division. Le programme de communication remplit une mission essentielle : commémorer le passé tel qu'il est, faire connaître les événements du passé et du présent et engager le dialogue avec le public pour lui donner les moyens de déceler les discours négationnistes et révisionnistes et de se battre pour la vérité et les droits humains.
